

Murió
de
O.
Crom-
well.
1653.
3 de
setiem-

» vacion? » Habíéndole respondido que no, « Entónces, dijo, estoy salvado, pues una vez sin duda la he tenido. » Y exclamando: « Hijos míos, vivid como Cristianos; os dejo por alimento el pacto con el Señor, » murió el aniversario de las victorias de Dunbar y de Worcester (1), y « subió al cielo embalsamado por las lágrimas del pueblo, y en alas de las oraciones de los santos. »

Cuando una revolución hace sucumbir todas las cosas, el hombre que permanece en pie aparece grande. De este modo fué juzgado Cromwell porque fué fuerte, y porque se le atribuyeron los méritos de los que le precedieron, dando la gloria á quien solo tuvo la fortuna. Pero en realidad dejaba aniquilada la libertad, agitados los ánimos, deudas crecidas, un ejército enorme y hábitos de obediencia. Él había realizado la idea de la independienciam personal en sí mismo, y de la nacional en el gobierno, como la predicaban los independienciam; pero su obra no podía sobrevivirle. Un dominio fundado en el entusiasmo y en el don de la profecía no puede transmitirse á un sucesor; y además de que su familia estaba ménos contenta que asustada de aquel súbito establecimiento, ¿era posible que una nación pensadora y comerciante se doblegase nunca ante aquella poética elevación en un siglo tan político y positivo?

El consejo de Estado le dió por sucesor á su hijo Ricardo, con todas las solemnidades acostumbradas en las sucesiones de los reyes, y con las mismas bajas adulaciones, entre ellas la de que se había puesto el sol, pero que aun no había venido la noche; que despues de Moisés el libertador, venia Josué que los llevaria á la tierra prometida de la verdad. Ricardo era hombre retraido, sin experiencia de los negocios ni valor guerrero; pero demasiado justo y moderado trató de hacerse popular y se hizo despreciable; de aquí que los soldados se abrogasen el poder y le hicieran abdicar (2). Habiendo quedado estos por dueños, reunieron los restos del largo parlamento; pero apénas vieron que este trataba de mandar en vez de obedecer, determinaron disolverle. Las fracciones de este fueron detenidas por Jorge Monk, gobernador de Escocia, que había sido protector de Carlos I, y despues guerrero de Cromwell, pero siempre digno, sin adular ni buscar grados, poniendo todo cuidado en sostener su cargo y en mantener la subordinación, por lo que todos creían tenerle de su parte. Entónces bajo el aspecto de republicano pensó restablecer á los Estuardos, pero no lo

(1) Su agonía nos ha sido descrita por su page Underwood. Véanse nuestras Biografías.

(2) De los dos hijos de Cromwell, Enrique se retiró á sus Estados, donde un día hospedó á Carlos II, que fué á visitarle. Ricardo anduvo errante, y habiendo vuelto algun tiempo despues, vivió hasta los ochenta y seis años (1712); solia enseñar dos grandes cajas de angurios que recibió en el breve tiempo de su protectorado, y se reía al leer algun trozo de aquella única reliquia de un poder que no deseó jamás.

dijo á nadie, y mucho ménos á Carlos II, porque los espías trabajaban mas fuera que dentro. Carlos se había refugiado en Francia, donde su carácter y novelescas aventuras excitaron interés en los demas y esperanzas en él. Con este motivo tenia muchos allegados que mantener, sin mas recurso que 6,000 fr. que le había asignado el rey de Francia; pero queria conservar las apariencias de corte, gozar de placeres, y tener en público amores vergonzosos. Los Católicos y los presbiterianos trabajaron para convertirlo; él hizo promesas á entrambos, y en vez de cumplirlas despreció toda creencia religiosa.

Entretanto Monk, con el título de defensor de las antiguas libertades entró en Inglaterra, y siendo bien acogido llegó á Londres; nombrado general en jefe declaró nulo el decreto que excluía á los Estuardos, y convocó un parlamento, que animado por los puritanos restableció el calvinismo: en él se presentó una declaración del rey abundante en promesas y en franquicias, y se determinó la vuelta de Carlos. Fué recibido con ansia y con gran recocijo, despues que se había visto la tiranía de la república, siendo escoltado por las mismas tropas que habían acompañado al patíbulo á su padre; Carlos preguntó: « ¿Dónde están, pues, mis enemigos? Veo que solo es culpa nuestra el no haber vuelto mas pronto. »

CAPÍTULO XVIII

La restauracion inglesa.

Cromwell en el interior no había trastornado el antiguo orden de cosas, habiendo dado aquellos golpes que solo se sienten en el porvenir y no en el presente. Los elementos de la constitucion, el sistema de legislación y el de propiedad, la liturgia y el símbolo habían quedado como ántes estaban: la cámara de los lores fué cerrada, pero á nadie se le quitaron sus títulos. Una gran parte de la nobleza se había asociado al pueblo contra el rey, por lo cual podia restablecerse el antiguo equilibrio de los poderes políticos, con la ventaja de haber adquirido mayor experiencia.

La restauracion de los Estuardos fué un acontecimiento nacional, porque estos se presentaban con los méritos de un gobierno antiguo, unido á las tradiciones del país, y de otro nuevo sin culpas precedentes; las vigorosas creencias comenzaron á parecer ridículas, y ya se principiaba á obedecer. Despues de tantos males resultó seguramente un bien; pero Monk debió haber estipulado con el rey las condiciones necesarias para asegurar la libertad obtenida durante la revolución, y evitar las contiendas que renacieron muy pronto por no haberse determinado bien los derechos de cada uno.

Carlos volvía despota como lo habían sido sus

abuelos; sin embargo, afable y cortés mas de lo que prometia su rudo aspecto, educado en la desgracia y viniendo á un pueblo cansado de agitaciones, alcanzó mucho para sí con el perdón, la mansedumbre y la tolerancia: licenció el ejército, devolvió á Escocia su independencia, y se rodeó de personas ilustradas. Los desertores de la causa de la libertad son los mejores instrumentos contra ella; los viles aduladores de Cromwell se apresuraron á merecer con nuevas vilezas la gracia de Carlos, y á llevar al patíbulo á los que tambien Cromwell había aborrecido como incorregibles partidarios de la libertad. Un parlamento que duró diez y ocho años, mas realista que Carlos, inducido por el espíritu de reaccion contra los tiempos pasados, había establecido la tiranía, si no se hubiera opuesto á ello el canciller conde de Clarendon.

Carlos era uno de aquellos espíritus débiles que no atreviéndose á ejercer la tiranía, echan mano de la arbitrariedad; negligente, antepuso á los negocios las disipaciones y la voluptuosidad; escuchaba á los bufones con mas interés que á los ministros, é hizo ajusticiar á diez de los jueces regicidas, y desenterrar á otros que habían muerto. Aficionado á la caza, tenia un excelente perro para la de zorras; se divertía con las luchas de gallos, y los recursos que el parlamento le concedió los disipaba en objetos de lujo y de magnificencia: su olvido para los beneficios que recibía era tanto cuanto grande su memoria para las injurias; y jamás llegó á tener cariño al país, que envileció y sacrificó al dinero y á los placeres. Tuvo hijos de cinco amantes; se casó con Ana, hija del canciller Hyde, despues con otras, y siempre fué voluble, hasta que por fin se dejó dominar por Luisa de Keroyalle, á la que tituló duquesa de Portsmouth. No habiendo servido la desgracia para hacerle grande, sino por el contrario para envilecerle mas, llevó al trono una sensualidad cansada, propia de los tiempos que suceden á las revoluciones. No abrigaba deseos de hacer daño, pero le aburría el fastidio: mas sensual que depravado, no creía ni en el mal ni en el bien; pero no sabía qué cosa era la virtud, ni cuál el vicio: libertino y aficionado á la bebida, se servía de los cortesanos y de las mujeres como de juguetes; queria disfrutar de todo porque nada le satisfacía; se reía de todo, no por profunda ironía, sino por ligereza, y se decía que jamás había dicho una cosa necia, ni hecho una sensata. Viendo un día puesto á la vergüenza á uno porque había compuesto una sátira contra los ministros: « ¡Qué majadero! » dijo, ¿por qué no la habrá escrito contra mí? » Se la hubiera dejado pasar sin obstáculo. »

Consideraba el disimulo como arte de reinar, y existía una continua desconfianza entre él, que creía á sus súbditos con deseos de restablecer la república, y sus súbditos que creían ver en él conatos de violar las franquicias nacionales.

T. V.

La economía practicada durante la república hizo aumentar las riquezas y dedicarlas nuevamente al comercio; pero cuando se vieron libres de aquella austeridad, apareció otra vez la relajación de costumbres. Los caballeros, sujetos bajo los rígidos republicanos á afectar virtud, se desenfrenaron; la aristocracia, volviendo ó saliendo de sus escondites, se aprestó entre fiestas y placeres á olvidar el triste tiempo pasado, y el lujo se tomó por indicio de contento, de lealtad y de fidelidad monárquica. Apagadas las imaginaciones fanáticas por la religión y por la guerra civil, el espíritu frances prevaleció sobre el inglés y el religioso en los ánimos, cansados de tantas pruebas inútiles, y debilitados por el contacto de tantos delitos. Se hablaba, se vestía, se escribía y se leía en frances: Dryden no era poeta, pero hacía buenos versos; no había mas filósofo que Locke, ni otro hombre de genio mas que Fox; Clarendon pasaba por hombre de talento, pero no lo tenía; todo en él eran subterfugios, equívocos y falta de imaginación; y el teatro, olvidado de Shakspeare, imitaba los insípidos amores de la escena francesa, así como la corte y los vicios de Luis XIV. Enrique VIII, Isabel y Cromwell habían hecho á la Inglaterra confiada y hasta arrogante con su propia superioridad, pero Carlos II se resignaba á la política de Francia.

La mayor dificultad con que han tropezado siempre los reyes ingleses ha procedido de la religión, teniendo que resignarse todos á ser injustos con una parte de sus súbditos para gobernar bien á la otra. Á Carlos le disgustaban todas: prometió la libertad de conciencia; pero en vez de cumplir su promesa, restableció el juramento á la Iglesia constituida, que era la episcopal. Los presbiterianos protestaron, y cerca de dos mil ministros hicieron renuncia de sus beneficios, por lo que se renovaron las persecuciones y el fanatismo; y los ministros anglicanos que siempre habían predicado la omnipotencia real, dijeron entónces que no debía obedecerse al rey sino dentro de los límites de la ley. En cuanto á los Católicos, el rey se inclinaba á ellos, pero sin resolución; y si conservaba á alguno en su empleo, alegaba insulsas razones para sostenerle. En Irlanda, en vez de protegerlos contra los protestantes, participó de las rapiñas de estos. Escocia experimentó tambien su venganza, pues abolió todo lo que el parlamento había hecho desde hacia veintiocho años, restableciendo la Iglesia episcopal, y dando á los obispos pleno poder. Los presbiterianos mas ardientes, y especialmente los secuaces de Ricardo Cameron, que titulándose ejército de Israel alzarón el estandarte de Jesucristo, excomulgaron al rey. Muerto Cameron en la batalla de Airmoss, Gargill trató de vengar su muerte; pero el duque de York le venció, y los jefes murieron valerosamente ántes que decir *Dios salve al rey*. Carlos hizo restituir á Escocia los archivos; pero naufragaron

46

